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A pesar de entrevistarla 
en muchas ocasiones, por 
variados temas locales y 
nacionales, a Luz Ebens-
perger Orrego nunca la 
hemos presentado con 
propiedad en nuestras 
páginas por motivos de 
espacio o premura, y la 
verdad es que hay mucho 
que decir sobre ella que 
aún no se ha escrito. 
Porque, y aunque nadie 
lo enfatice lo suficiente, 
cuando se presenta a la 
parlamentaria es imposi-
ble soslayar que su título 
de abogada de la Univer-
sidad Católica le ha apor-
tado las competencias 
requeridas para integrar 
con propiedad el aparato 
público local y rápida-
mente “destacar” en Alto 
Hospicio primero, luego a 
la cabeza del poder eje-
cutivo regional en la des-
aparecida Intendencia, y 
actualmente en el Senado 
de la República desde un 
sillón en el Congreso obte-
nido por votación popular.
Tampoco se dice de Luz 
Ebensperger otro elemen-
to bien revelador para el 
electorado e inquietante 

para sus adversarios: Nin-
guna de las grandes cau-
sas feministas la tocan 
demasiado, básicamente 
porque ella es un ejemplo 
de empoderamiento flui-
do y natural, ese que ella 
proyecta con otros sellos 
particulares de su perso-
nalidad como son desple-
gar toda la buena educa-
ción que en provincia se 
espera de “una dama”, y 
también “mano firme” a 
la hora de negociar con 
cualquier persona que se 
siente enfrente suyo.
Fue precisamente con esa 
cultura cívica que tiene —
más los talentos que deta-
lla su curriculum— que la 
parlamentaria lideró a su 
partido en las largas trata-
tivas en que se definieron 
los candidatos que llevaría 
la coalición ChileVamos en 
las elecciones de octubre 
próximo, en Tarapacá. 
Se ve tranquila con la no-
minación de los candida-
tos que irán en la cédula 
electoral, le hacemos no-
tar al inicio de esta ilus-
trativa conversación, ame-
nizada con un capuccino 
vainilla preparado para El 
Longino, en su sede dis-
trital: “Nuestro bloque 
—parte diciendo— lleva 

candidatos a concejales 
en casi todas las comunas 
de Tarapacá, más el aporte 
que hacen los estupendos 
candidatos que llevamos a 
alcaldes y nuestra carta a 
Gobernador Regional”.

Esos nombres se definie-
ron en extensas negocia-
ciones que, como siem-
pre, algunos califican de 
largas y también “duras”. 
¿Cuál es el relato suyo de 
ese proceso previo?
—Diría que a estas elec-
ciones, ChileVamos se 
presenta con un equipo 
completo y, por tanto, yo 
estoy muy, muy contenta 
porque todos los nom-
bres que estamos pre-
sentando a la ciudadanía 
son buenos candidatos y 
pueden dar una sorpresa 
realmente. 
Y enfatizo este punto por-
que estimo que es muy 
relevante para nuestra 
región contar con buenos 
nombres a todos estos 
cargos debido a la deca-
dencia que estamos atra-
vesando, y no solamente 
en la ciudad de Iquique, 
sino que enfrentamos 
un fenómeno comple-
jo que afecta a la región 
completa. 

“Esta es una elección 
abierta y desconocida 
para todos”
• Y reitera que su sector lleva excelentes cartas a to-
dos los cargos en disputa, pero nadie puede darse 
por ganador o ganadora antes que los electores de 
Tarapacá se pronuncien en las urnas. “Sea joven o 
mayor, lo más difícil en política es darse a conocer y 
ser conocido por la población”, 

• La afirmación de Luz Ebensperger —quien 
lideró el equipo de su sector al momento 
de definir los nombres de quienes compi-
ten en octubre próximo— repasó con El 
Longino cómo aprecia el despliegue electo-
ral de ChileVamos y detalló el inusual con-
texto que marcan esos comicios.

De todo aquello que ha-
cerse cargo, porque se ne-
cesitan personas capaces 
de revertir esta lamenta-
ble situación en que nos 
encontramos. 

Le propongo abrir más 
adelante ese diagnóstico 
pesimista que usted hace 

de la realidad regional. 
Antes, quiero que nos 
explique cómo pondera 
la Senadora por Tarapacá 
el tipo de candidatos que 
lleva su coalición.
—Tenemos un gran equi-
po de candidatos a quie-
nes les agradezco, porque 
en los tiempos actuales no 

es fácil ser candidato. Creo 
también que los nombres 
que llevamos representan 
un cambio generacional, 
lo cual es relevante y ne-
cesario que se produzca. 

La gente nueva que com-
petirá por los diversos 
cargos en disputa ¿corre 
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con ventaja o desventaja 
frente a los incumbentes 
que estarán presentes en 
la elección de octubre.
—Nadie sabe ni puede 
saber cómo será votada 
la ciudadanía esta elec-
ción. De hecho, le diría 
de manera categórica 
que estamos frente a 
una elección absoluta-
mente abierta porque 
volvemos al voto obliga-
torio para elegir a alcal-
des, concejales, conse-
jeros y también con un 
nuevo cargo como es la 
elección con voto obliga-
torio a gobernador.
Para resumirlo en pocas 
palabras, esta es una 
elección abierta y desco-
nocida para todos.

Usted destaca positi-
vamente los nuevos 
rostros en la oferta de 
ChileVamos y, a la vez, 
nos recuerda la dinámi-
ca imprevista del regre-
so al voto obligatorio. 
¿La novedad de los ros-
tros no es acaso un ele-
mento que redobla la 
incertidumbre?
—A mi modo de ver, 
nuestros candidatos, 
muchos de ellos rostros 
nuevos, representan una 
señal que debe observar 
con atención la ciudada-
nía porque ahí hay un 
esfuerzo por generar un 
cambio en las caras pero 
que la oferta no se que-
da solamente ahí, ya que 
hay personas y nombres 
nuevos. Le diría, ade-
más, que este equipo de 

candidatos no implica un 
tema necesariamente de 
edad o de gente más jo-
ven, sino de rostros dife-
rentes que vienen a apor-
tar cambios a Tarapacá.
Hay muchos candidatos 
que son profesionales, 
que traen muchas compe-
tencias que se necesitan 
en los diferentes cargos, 
de manera específica. Sin 
embargo, también hay 
gente que no tiene esa 
acreditación de los estu-
dios, pero sí cuenta con 
una experiencia valiosa en 
las áreas que van a gestio-
nar como concejales, con-
sejeros y alcaldes. En el 
caso de la elección a Go-
bernador se dan ambas, 
alta calificación y mucha 
experiencia en el aparato 
público. Nuestros candi-
datos, como dice Arjona, 
son una amalgama per-
fecta entre experiencia y 
juventud.

Para terminar de abor-
dar la arista del “nuevo 
rostro”: en su momento 
usted también fue una 
carta desconocida, naci-
da en otra región del país 
incluso.
—Esa es una observación 
muy oportuna, porque 
para cualquier candidato 
ser conocido por la gente 
es vital y tal vez la princi-
pal dificultad para los can-
didatos que viven la expe-
riencia por primera vez. 
Como usted bien dice, yo 
sé mucho de eso, porque 
le contaré que cuando fui 
intendenta por Tarapacá 
en 2014, recorrí intensa-
mente toda la región de 
punta a cabo, estuve pre-
sente todos los días en la 
calle, en el puerto, en la 
Zofri, en la frontera, en 
los pueblos del interior y 
-al dejar ese cargo- reci-
bí los resultados de una 
encuesta que informa-
ba que apenas un 56% 

tenía recordación de mi 
nombre.
No es fácil que toda una 
comunidad te conozca, y 
sabemos que hoy en Ta-
rapacá conocen 100% a 
Jorge Soria, que lleva 50 
o 60 años o siendo alcal-
de o teniendo algún car-
go en la política. Le doy 
el ejemplo mío, con esa 
encuesta, porque ahí uno 
aprecia con datos objeti-
vos lo difícil es desempe-
ñar un cargo de figuración 
pública, que generar una 
vinculación con el electo-
rado no es fácil, y nuestros 
candidatos nuevos tienen 
un tremendo trabajo que 
realizar, ¡tremendo!

Abordado el tema de 
la novedad de los can-
didatos, falta despejar 
cómo va influir el voto 
obligatorio ¿Cómo apre-
cia que se dará esa otra 
incertidumbre?
—Esta será la primera 
elección real, regional y 
comunal con voto obliga-
torio y nadie de nosotros 

sabe cómo eso va a funcio-
nar aquello, ¿no es cier-
to? Algunos afirman que 
ese elemento de votar 
con un padrón electoral 
más grande, multa de por 
medio por no asistir a vo-
tar, podría beneficiar más 
a mi sector. Otros en cam-
bio dicen que la gente que 
no votaba es más conser-
vadora, pero “conserva-
dora” en el sentido que 
uno lo entiende, sino que 
en relación a “mantener” 
lo que hay.
Todas esa afirmaciones, 
análisis o proyecciones 
son teoría y teorías abier-
tas, además. En concreto, 
toda esa duda e incerti-
dumbre la resolveremos 
realmente en las últimas 
horas del domingo 27 de 
octubre, en la segunda 
jornada de las eleccio-
nes cuando tengamos los 
resultados.

Pensando en su sector 
y también los otros y en 
especial por la gran can-
tidad de candidatos que 

irán en las papeletas, 
¿qué deberían hacer los 
electores frente a tanto 
nombre, tanta oferta? 
—En que efectivamente 
que no te mientan en lo 
que te ofrecen. Las facul-
tades de un concejal son 
bastante limitadas, que 
en el caso de los conce-
jales por ejemplo se trata 
de revisar el presupues-
to, aprobar las modifica-
ciones presupuestarias 
y básicamente fiscalizar 
a quien sea el alcalde; 
toda la oferta adicional de 
medioambiente, masco-
tas, cambios al sistema 
de pensiones, discrimi-
naciones de género, esos 
candidatos no tendrán 
ninguna injerencia en 
esas materias.
Se da algo parecido en 
los consejeros regiona-
les y las personas deben 
informarse bien de las 
tareas del cargo.

¿Comparte la apre-
ciación que la disputa 
por ser Gobernador 

Regional será la más 
compleja?
—Sí, de todas maneras. 
Ese es el cargo más de-
safiante de todos y muy 
probablemente, sí se 
proyecta, los números 
indican que camina para 
allá, para esa segunda 
vuelta, entonces esa 
elección la hace distinta 
al resto.
El gobernador Carvajal 
poco y nada ha cumplido 
de lo que prometió en la 
elección pasada y no por-
que él no lo haya querido 
cumplir, era imposible de 
cumplir, no puede y no 
puede. Es como si un par-
lamentario el día mañana 
ofreciera vivienda, yo no 
tengo facultades para en-
tregar casa, no tengo fa-
cultades para aumentar 
la dotación de carabine-
ros, no tengo facultades, 
no es cierto para querer 
cerrar la frontera que me 
encantaría yo, que es lo 
único que tengo. Los vo-
tantes deben pensar muy 
bien su voto.
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